

## Adalberto Fernández Sotelo

afernandez@unach.edu.ec

Editor Jefe de la Revista Chakiñan, en representación del Equipo Editorial. Universidad Nacional de Chimborazo, Facultad de Ciencias de la Educación, Humanas y Tecnologías, carrera de Pedagogía de la Historia y las Ciencias Sociales, Riobamba, Ecuador.

ORCID: <https://orcid.org/0000-0003-2026-9202>

## CHAKIÑAN FRENTE AL ESPEJO: UN AÑO DE CRECIMIENTO

*CHAKIÑAN IN THE MIRROR: A YEAR OF GROWTH*

## EDITORIAL

Desde el 12 de marzo de 2020 y producto del impacto del COVID-19 en Ecuador, se dispusieron medidas sanitarias para prevenir contagios y se institucionalizó el teletrabajo, con su correspondiente incidencia en los procesos sustantivos universitarios: docencia, investigación científica y vinculación con la sociedad.

En este contexto, la Revista Chakiñan ha logrado resultados significativos, constatables no solo en los 120 artículos publicados desde su nacimiento, sino en la calidad editorial, manifestada en los indicadores bibliométricos siguientes:

- Cantidad de citas: 237, de ellas 14 en Scopus y 2 en Web of Science. En abril de 2020 había 62 citas y desde esa fecha hasta hoy 173, lo que demuestra el avance conseguido.
- Índice h= ocho (ocho artículos han sido citados al menos ocho veces).
- Índice i10=cinco (cinco artículos tienen 10 citas o más).
- Índice g-index=11 (los 11 artículos más citados contienen una cantidad de citas superior al cuadrado de g, en este caso el cuadrado es 121 y existen 135 citas).
- Cantidad de artículos citados: 59 de 120, para un 49,16 %.
- Promedio de citas por artículo publicado: 1,97.

Estas cifras manifiestan un incremento del interés de la comunidad científica por la revista; así también, las visitas a la web se triplicaron respecto al año anterior: hasta abril de 2020 se habían realizado aproximadamente 45 000, y en la actualidad se supera las 149 000.

Por su parte, un análisis cuantitativo del proceso editorial en los últimos 12 meses refleja:

- 119 manuscritos procesados.
- Publicados 30, de ellos: 19 de investigación (63,33 %), 4 de revisión (13,33 %), 6 de reflexión (20 %) y 1 de discusión (3,33 %), además de 3 editoriales.
- Manuscritos rechazados: 33, para un Índice de rechazo del 27,73 %.
- Retirados o abandonados por los autores: 28.
- Continúan en evaluación: 28.
- Tiempo promedio entre la recepción del manuscrito y la aceptación para publicación: 4,9 meses.
- Tiempo promedio entre la recepción del manuscrito y la publicación: 12,2 meses.

La Tabla 1 informa sobre los artículos publicados, se destaca la participación de 67 autores de 11 países, de los cuales 36 son ecuatorianos y 31, que representan el 46,3 % y superan el 30,61 % de abril de 2020, provienen de otros 10 países ubicados en América, Europa y África.

**Tabla 1:** Idioma de publicación de los artículos y país de afiliación laboral de los autores

Re- vista No.	Cantidad de artículos e idioma en que fueron escritos			País donde laboran los autores											Artículos elaborados por autores internos (UNACH)	Artículos elaborados por autores externos
	Kichwa	Español	Inglés	Ec	Mx	Es	Ch	Cu	Co	Arg	Por	Pe	Br	Marr		
11		9	1	11		4			1	2		5			1	9
12		9	1	13	3	3		3			1	1			2	8
13	1	8	1	12	1	1	2					2	1	1	3	7
TO- TAL	1	26	3	36	4	8	2	3	1	2	1	8	1	1	6	24
%	3,33	86,66	10	53,7	5,97	11,94	2,98	4,47	1,49	2,98	1,49	11,94	1,49	1,49	20	80

Fuente: Artículos publicados desde agosto de 2020 hasta abril de 2021

Por su parte, la cantidad y diversidad geográfica de los miembros del Comité Científico, puede apreciarse en la Tabla 2, que ilustra el incremento de 30 evaluadores y 5 países en el actual período, así como que los árbitros externos provienen de 14 países y triplican a los nacionales; de esta manera se asegura la diversidad cultural, de criterios y enfoques de investigación.

**Tabla 2:** Miembros del Comité Científico por países y título

País	abril 2020			marzo 2021		
	PhD.	MSc.	Total	PhD.	MSc.	Total
Argentina	-	-	0	7	-	7
Brasil	1	-	1	3	-	3
Chile	1	-	1	7	1	8
Colombia	1	-	1	3	-	3
Cuba	4	-	4	5	-	5
España	8	-	8	10	-	10
México	2	-	2	5	-	5
Panamá	2	-	2	3	-	3
Perú	-	-	0	3	1	4
USA	1	-	1	2	-	2
Venezuela	8	1	9	7	-	7
Italia	-	-	0	2	-	2
Costa Rica	-	-	0	-	1	1
Uruguay	-	-	0	2	-	2
<b>Subtotal otros países</b>	<b>28</b>	<b>1</b>	<b>29 (54,71 %)</b>	<b>59</b>	<b>3</b>	<b>62 (74,69 %)</b>
Miembros del Comité Científico con afiliación laboral en Ecuador						
UNACH	3	1	4	3	1	4
Externos	16	4	20	14	3	17
<b>Subtotal Ecuador</b>	<b>19</b>	<b>5</b>	<b>24 (45,28 %)</b>	<b>17</b>	<b>4</b>	<b>21 (25,30 %)</b>
<b>TOTAL</b>	<b>47 (88,67 %)</b>	<b>6 (11,32 %)</b>	<b>53</b>	<b>76 (91,56 %)</b>	<b>7 (8,44 %)</b>	<b>83</b>

Fuente: Datos del proceso editorial del número 10 de Chakiñan (publicado el 1 abril 2020) y miembros del Comité Científico en fecha 15/03/2021

La gestión editorial también ha constatado logros, como la indexación en las Bases de Datos Internacionales:

- **CLASE** (Citas Latinoamericanas en Ciencias Sociales y Humanidades)
- **DOAJ** (Directorio de Revistas de Acceso Abierto)
- **ERIH PLUS** (Índice Europeo de revistas académicas de Ciencias Sociales y Humanidades), dicho índice posibilita el aumento de la visibilidad global de la investigación de alta calidad en las áreas que circunscribe. Permite conocer, además, a los autores y evaluadores si una determinada publicación se considera científica según los criterios más habituales, y qué publicaciones científicas forman parte de una determinada disciplina.
- **THE KEEPERS** (Monitor global que respalda y autentica el archivo y preservación de los metadatos y contenido digital de una publicación seriada, por parte de alguna Agencia de Archivo reconocida).
- **ICI Journal Master List – Index Copernicus International** (Tercera Base de Datos Internacional en cantidad de revistas, especializada para promover logros científicos y apoyar la colaboración nacional e internacional entre científicos, editores de revistas científicas y ciencia).

Externamente, se logró un acuerdo de asociación con las revistas Polyphōnia del Centro de Estudios de Educación Inclusiva de Chile y Educare del UPEL-IPB de Venezuela, que ha promovido colaboración e intercambio de manuscritos. Además, se obtuvo la membresía en:

- **Sherpa Romeo** (Base de Datos global de políticas editoriales y revistas que opera como un recurso en línea, que agrega y presenta las políticas de acceso abierto de editoriales y revistas en todo el mundo y que proporciona resúmenes de los permisos de autoarchivo y las condiciones de derechos otorgados a los autores).
- **ORCID, Connecting Research and Researchers** (Se firmó la Carta abierta ORCID-Editores para el desarrollo de mejores prácticas para el uso de iD en la publicación y el mantenimiento de la lista de signatarios).

Internamente, se materializaron los procesos de:

- Publicación sistemática de artículos aceptados en modalidad *pre-print*, en la plataforma Scielo *Pre-print* y habilitación del número especial Chakiñan *Preprint Papers*.
- Firma de Carta de Entendimiento con la Dirección de Postgrado de la Universidad Nacional de Chimborazo para la posible publicación de artículos internos en la revista, como alternativa de titulación para estudios de maestría.
- Creación de la Subcomunidad homónima en el *DSpace* de la UNACH, donde aparece el 100 % de artículos publicados.
- Activación de las redes sociales *Facebook*, *Twitter* e *Instagram*, que aportan visibilidad a la gestión pos-editorial.

Se trabaja en el perfeccionamiento de la gestión editorial y en la conquista de nuevos resultados, por lo que entran en vigencia las siguientes directrices:

- Incluir en el manuscrito la Declaración de contribución de los autores, donde se especifique el porcentaje del aporte individual.
- No incluir en los manuscritos, citas provenientes de artículos publicados en Chakiñan, dicha cuestión se considera como auto cita, lo que constituye una mala práctica editorial.
- Utilizar prioritariamente citas y referencias provenientes de artículos publicados en revistas indexadas en Bases de Datos de alto impacto, tales como Scopus, Web of Sciences o ICI Journals Master List. En cuanto a los libros citar preferiblemente los considerados como clásicos en la temática abordada.
- Al menos el 50 % de las obras incluidas en el listado de Referencias bibliográficas deben corresponder a los últimos 5 años.

Los avances alcanzados han sido posibles por la contribución de autores, Consejo Editorial y Comité Científico, por la asesoría y soporte técnico brindados por la Dirección de Tecnología de la Información y Comunicación y por el apoyo incondicional de las autoridades de la UNACH y en especial, de la Facultad de Ciencias de la Educación, Humanas y Tecnologías.

Gracias por el compromiso, comentarios y oportunas críticas para favorecer el empeño de hacer realidad la connotación filosófica del término *chakiñan*, no como estrecho y escabroso sendero, sino como elemento de conexión entre saberes y culturas, entre el estado actual y el deseado, en función de convertir en irreversible la tendencia al progreso profesional de la revista de todos.

Adalberto Fernández Sotelo  
Editor Jefe.